
Домашнее задание по 
русскому языку 

(на 17 января 2021 года)



1. Внимательно изучить материал 
презентации (см. следующие слайды)

2. Дополнить материал 
«Орфоэпического словарика» (на 
печатной основе) недостающими 
сведениями/словами 

Правила, помогающие избежать ошибки 
Ударение в именах прилагательных

● Ударный слог полной формы ряда прилагательных остаётся ударным и в краткой форме: красИвый – красИв – 
красИва – красИво – красИвы; немЫслимый – немЫслим – немЫслима – немЫслимо – немЫслимы. 
● У некоторых частотных прилагательных с подвижным ударением оно нередко падает на основу в форме мужского, 
среднего рода и множественного числа и на окончание в форме женского рода: прАвый – прав – прАво – прАвы – правА; 
сЕрый – сер – сЕро – сЕры – серА; стрОйный – стрОен – стрОйно – стрОйны – стройнА. 
● Если ударение в краткой форме женского рода падает на окончание, то в сравнительной степени оно будет на 
суффиксе -ее-: сильнА – сильнЕе, больнА – больнЕе, живА – живЕе, стройнА – стройнЕе, правА – правЕе; если же 
ударение в женском роде стоит на основе, то в сравнительной степени оно и сохраняется на основе: красИва – красИвее, 
печАльна – печАльнее, протИвна – протИвнее. То же касается и формы превосходной степени. 

Ударение в глаголах
● Ударение в прошедшем времени глагола обычно падает на тот же слог, что и в неопределённой форме: сидЕть – 
сидЕла, стонАть – стонАла, прЯтать – прЯтала, начинАть – начинАла. 
● Вместе с тем группа употребительных глаголов (около 300) подчиняется другому правилу: ударение в форме женского 
рода прошедшего времени переходит на окончание, а в остальных формах остаётся на основе. Это глаголы брать, быть, 
взять, вить, врать, гнать, дать, ждать, жить, звать, лгать, лить, пить, рвать и др.: жить – жил – жИло – 
жИли, но жилА; ждать – ждал – ждАло – ждАли, но ждалА; лить – лил – лИло – лИли, но лилА. Так же произносятся и 
производные глаголы (прожить, забрать, допить, пролить и т. п.). 
Примечание: 
• исключение составляют глаголы прошедшего времени женского рода с приставкой вы–, которая перетягивает 
ударение на себя: вЫжить – вЫжила, вЫлить – вЫлила, вЫзвать – вЫзвала; 
• у глаголов класть, красть, слать, послать, отослать ударение в форме женского рода прошедшего времени остаётся на 
основе: крАла, слАла, поcлАла, отослАла. 
● Довольно часто в возвратных глаголах (в сравнении с невозвратными) ударение в форме прошедшего времени 
переходит на окончание или суффикс (в глаголах прошедшего времени мужского рода): начАться – началсЯ, началАсь, 
началОсь, началИсь; принЯться – принялсЯ, принялАсь, принялОсь, принялИсь. 
● Ударение в глаголе звонить и образованных от него приставочным способом глаголах позвонить, перезвонить при 
спряжении падает на окончание: звонИшь, звонИт, звонИм, звонИте, звонЯт; позвонИшь, позвонИт, позвонИм, 
позвонИте, позвонЯт; перезвонИшь, перезвонИт, перезвонИм, перезвонИте, перезвонЯт. 

Ударение в некоторых причастиях и деепричастиях
● Если ударение в полной форме причастий падает на суффикс -ённ-, то оно остаётся на нём только в форме мужского 
рода, в остальных формах переходит на окончание: проведЁнный – проведЁн, проведенА, проведенО, проведенЫ; 
завезЁнный – завезЁн, завезенА, завезенО, завезенЫ. 
● Несколько замечаний о произношении полных причастий с суффиксом -т-. Если суффиксы неопределённой формы -
о-, -ну-имеют на себе ударение, то в причастиях оно перейдёт на один слог вперёд: полОть – пОлотый, колОть – 
кОлотый, согнУть – сОгнутый, завернУть – завЁрнутый. 
● Деепричастия часто имеют ударение на том же слоге, что и в неопределённой форме соответствующего 
глагола: задАть – задАв, залИть – залИв, занЯть – занЯв, начАть – начАв, поднЯть – поднЯв, пожИть — пожИв, 
положИть – положИв, понЯть – понЯв, предАть – предАв, предпринЯть – предпринЯв, прибЫть – прибЫв, принЯть – 
принЯв, продАть – продАв, пропИть – пропИв, создАть – создАв. 



































17 января представить домашнее задание (смотри прикреплённый файл).
Домашнее задание выполнить по образцу (смотри прикреплённый файл).
В случае перехода на обучение с применением дистанционной формы файл 
подписать по образцу:  числомесяцФамилияД


